

## PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

## PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



## PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

# EL FELANITGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## BALEARES SE COMUNICARÁ CON TODO ESPAÑA

Bilbao 29. Según noticia una revista técnica, una Empresa en la que intervienen grandes capitalistas bilbaínos ha sometido a estudio del Gobierno un proyecto, que ahora está siendo examinado por la Dirección de Comunicaciones, para establecer el servicio público de telefonía sin hilos en España, Baleares y Canarias y poblaciones españolas del norte de Africa.

También se ha aplicado el servicio radiotelefónico a los trenes en marcha y, en general, a todas las redes ferroviarias.

Las estaciones del proyecto son las siguientes:

*De primera categoría.* (Potencia cinco kilowattios.) Se instalarían estaciones en las proximidades de Madrid, Bilbao, Ciudad Real, Cuenca, Sigüenza, Valladolid, Zaragoza, Logroño, León, Lugo, Córdoba, Granada, Sevilla, Lérida, Gijón, Coruña, Vigo, Cádiz, Tanger, Melilla, Málaga, Almería, Alicante, Valencia, Barcelona, Palma de Mallorca y Las Palmas. Total, 27 estaciones radiotelefónicas.

*Estaciones de segunda categoría.* (Potencia dos kilowattios.) Huelva, Larache, Ceuta, Ibiza, Ciudadela y Tenerife. Total, seis estaciones.

Todas las estaciones de primera categoría prestarán servicio permanente y el de la segunda durará desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche en todo tiempo.

La naturaleza del servicio consistirá en conferencias radiotelefónicas y en transmisión de radiotelefonemas entre todas las estaciones enumeradas y con los barcos.

Las tarifas máximas serán las mismas que actualmente rigen para los telegramas en el servicio telegráfico del Estado, creándose una tarifa especial aplicada a radio-telefonemas «diferidos», y cuya tarifa importará el 50 por 100 de la precedente. Los radiotelefonemas de Prensa disfrutarán también de una rebaja del 50 por 100.

En los radiotelefonemas con barcos se aumentará la tasa costera de 0,15 pesetas por palabra, sin fijar número para mínimo de estas.

Como las estaciones radiotelefónicas permiten el enlace con las redes telefónicas urbanas e interurbanas, cualquier abonado, desde su propio domicilio, podrá hablar con las estaciones peninsulares, las de Baleares, las de Canarias y las del norte de Africa y con los buques en alta mar.

## LA DESVENTURA DE GODOY

### II

El caso de Godoy es uno de los más extraordinarios del mundo moderno. Por su ejemplaridad, por su rapidez, por su violento contraste de gloria y de ignominia no tuviera semejante en aquel siglo, ni en otros más lejanos, á no haber coincidido con Napoleón, junto á quien palidecen los mayores encumbramientos y no hay historia de esplendores ó de caídas que no resulte adocenada. En la familia de los grandes advenedizos, Bonaparte es el más estupendo: su fulgor pagó el de cuantos lumináres brillaban en torno, que ser contemporáneo suyo equivalía á reflejar su luz ó á morir en aquella «oscuridad por deslumbramiento» de que su presencia todo lo rodeaba. No hace cien años que pasó; viven todavía personas que pudieron hablarle, guardar el timbre de su voz, retener el calor de su mano. Y, á pesar de ello, la emoción final es de cosa remotísima y como flotante en la bruma de las edades inciertas, cuando florece el prodigio y se suspende la regulación natural de los destinos humanos.

Pero venida en otros días y lejos de tal precedente, la historia del príncipe de la Paz fuera sencillamente pasmosa. Quien la emprenda en definitiva, ahora ó más tarde, habrá de considerar ante todo que pone sus manos y su pluma en materia de ascetismo, apto para desenvolver una «filosofía del desengaño», á estilo del Boe-

cio y como si se tratara del más inconfundible libro de piedad. Porque, mejor que á las letras profanas, pertenecen á la tradición religiosa esas expiaciones de la felicidad temporal y esas mudanzas de fortuna simbolizadas en su ejemplo: la historia de Job, cubierto de inmundicias y á quien cada nuevo mensaje anunciaba una nueva calamidad, después de la historia de José, que acababa de gozar todos los honores y sacedades de la tierra, junto al solio y disponiendo de los graneros, de las riquezas y del albedrío del Faraón... De ahí, al muladar y á la infamia: una infamia de treinta, de cuarenta y cinco años, sepultado en vida, bajo la montaña de cieno tan grande que haya levantado alguna vez el rencor de los hombres.

Como no sea el caso de María Antonieta, nada comparable pudiéramos encontrar en la historia de las difamaciones célebres. Medio siglo de diatriba soez, furibunda, implacable, con una persistencia que desentona en la índole del pueblo español, esencialmente desmemoriado y voluble; medio siglo de expiación á manos de los libelistas clandestinos ó públicos, impulsivos ó reflexivos, que agotaron á su costa la enciclopedia del insulto y enriquecieron la bibliografía del odio con una de sus más señaladas aportaciones modernas. Y no es que fueran en España desacostumbradas ó poco frecuentes siquiera las vindictas contra el poderoso. En el tajo, en la horea dejaron su vida favoritos y privados, condestables y ministros famosos, desde don Alvaro de Luna á don Rodrigo Calderón. Sepultados en un castillo purgaron entre su soberbia, sus dilapidaciones ó la versatilidad del rey. Los cordeles del tormento rompieron sin compasión los dos brazos de Antonio Pérez, á cuyo nombre la tierra temblaba meses atrás, y al cambio de gobernantes llamábase en el lenguaje antiguo *caer en desgracia*, porque solía venir acompañado de destierro, de cárcel, de confiscación. Así salieron Moñino y Aranda, poco antes de Godoy; así Jovellanos y Saavedra. Pero semejantes reveses apenas transcendían á la multitud ni en ellos tomaban parte más que los bandidos y clientelas de los desposeídos ó de los agraciados. El perdón y el olvido no se hacían espesar casi nunca; casi nunca fué irrevocable el apartamiento y, mucho menos, la excreción; hubo indulgencia y lenidad para todos.

¿Cómo se explica, pues, el rigor, verdaderamente excepcional y despiadado por lo duradero, que observaron los españoles con el príncipe de la Paz, y aun con su memoria una vez fallecido? Todos hablaron, escribieron, acusaron, mientras él calló; desde 1808 hasta 1834 en que publica los primeros volúmenes de las *Memorias*, no se oye otra voz que la de sus detractores; á la tranquilidad de los reyes padres, Carlos IV y María Luisa, sacrificó su defensa, empuñando el juramento de no exculparse mientras viviesen y viviese su hijo. De ese silencio ó pasividad inexplicable no conociéndose la causa, aprovechóse todo el mundo para redoblar los ataques contra quien no salía á rechazarlos, para descargar á veces la propia responsabilidad sobre las espaldas del universal responsable, que acontecía además estar ausente y silencioso. En la total bancarrota de 1808 mediaron errores y culpas de todo género: recientes y antiguos ó inveterados; individuales y difusos; de los reyes, de Godoy, de sus antecesores; de sus rivales, de la nación misma. Era un caso enorme de responsabilidad indivisa y mancomunada que vino á liquidación con la presencia de los ejércitos franceses con el motín de Aranjuez y el 2 de mayo. Entonces se presentó á muchos el instante propio de soldar cuentas particulares, englobándolas íntegramente en la del privado. Como el *hircus vivens* ó «cabrón-emisario» del *Levitico*, él pagó por todos y espizó las culpas de todos: las inmediatas, las inmemoriales, las propias, las ajenas y hasta lo que hubo de fatal é incoercible en aquel ciclón de los años revolucionarios.

De aquí que se le dirigieran, por un mismo asunto, por una misma determinación, acusa-

ciones absolutamente inconciliables, según de que lado procedían: haber provocado la guerra de Napoleón y no haberla declarado antes con tiempo; haber sido causa de las vergüenzas de Bayona, mientras se le derribó porque quería evitarlas poniendo en salvo á los reyes; haber exasperado al temible corso y haberle entregado la patria por codicia é ineptitud. ¿Fué verdaderamente Godoy ese hombre ambicioso, insaciable y siniestro que se complacieron en pintar no pocos contemporáneos suyos? Asentir á esta opinión equivale á falsear la psicología del personaje. Tratóse de un hombre envanecido por sus juveniles triunfos, pero débil y flojo de carácter, como todos los inclinados á la mollicie, y sin aquel impulso violento y desenfrenado que suele ser distinto de las ambiciones satánicas. Fué el prisionero de su propia ventura: halló escalones para subir, alfombrados de rosas, tantos como soñara, más no para retroceder cuando quiso, y quiso sin duda en multitud de ocasiones. Imposible volver atrás sin despeñarse: ó seguir hasta el fin, ó todo perdido, incluso la cabeza.

Hay que reconocer un acento de profunda sinceridad en las protestas de Godoy, cuando asegura que cada nuevo favor de los soberanos vivamente le contrariaba; y esto es lo humano lo conforme á la lógica de su temperamento. No pertenecía á la estirpe de los héroes sin duda, y careció de alientos para triunfar ó para huir; pero vivió espantado de su propia suerte. No una vez, como Polícrates, sino muchas arrojó al mar la sortija adorada, en holocausto á los dioses y á fin de aplacar su cólera; pero cada vez; á guisa de presagio fatal, volvía á encontrarla en el vientre del rodaballo servido en sus convites. Secretario de la reina, brigadier, capitán general, duque de Alcudia, grande de España: antes de los veinticinco años escaló la mayor cumbre de la nación y en un salto pasó de guardia de corps á hombre de Estado y ministro universal. ¿Y en qué momento de la historia!

Los reyes quisieron buscar un servidor leal y adicto, mejor dicho, una hechura fabricada por ellos y que todo se lo debiera, como se busca un buen mayordomo ó un apoderado incorruptible. La Revolución de Francia le había trastornado la cabeza, y decidieron salvar su corona y la tranquilidad de su reino con fórmulas caseras. La reina creyó descubrir ese hombre en Godoy: hacía doscientos años que el espíritu de domesticidad se enseñoreó de España, haciendo la veces de alta política, que fué cuando nos abandonaron la grandeza y la inspiración, para no ver desde entonces más que cosas pequeñas. Aquel joven hallóse árbitro de los destinos de una vasta monarquía, sin ninguna preparación, sin la experiencia más leve. Fábula es lo del guitarreo y el tañer de la flauta, como lo fué la aficción al vino de Pepe Botellas; Pero su instrucción no pasaba de la que recibían generalmente los muchachos de su clase. Mozo, gallardo y enaltecido con tantas distinciones, ¿qué había de suceder? Vióse aclamado, asediado de todos; fué más corrompido que corruptor y la misma sociedad, aparentemente escandalizada á ratos, pidióle albricias por su buena fortuna.

Si no hubiera recaído en Godoy, hubiera recaído en otro: tratábase de una predestinación. Azara vino de Roma, con licencia, algunos años antes, y parece que ten las glorietas de Aranjuez, visitando á la familia real; en lentos paseos por las avenidas ó vagando por los estanques en la falúa, que los cisnes escoltaban, hubo de insinuarse como el primer perfil de una elección parecida. Azara comprendió: era menos impetuoso, más experto, más penetrante, acaso más refinadamente egoísta y, excusado es decir, que regresó á Roma. Pero incauto y deslumbrado el guardia de corps, cayó en la red, y como pudo trató de habilitarse para el papel á que se le destinaba y de dominar la marcha de los negocios. ¡Lástima que muchas de sus experiencias y ensayos se hiciesen en carne viva! De todos modos, hay que decir cuán rápidamente se asimiló una porción de nociones, ya que no pudo profundizarlas. Tenía intuiciones feli-

ces y vió más claro que obró, con clarividencia á que la acción no solía corresponder, por intermitente, inconexa ó tardía. Muchos que le reprochaban su ineptitud, ó habían compartido sus puntos de vida en los consejos ó dieron traspies tan formidables como los suyos, si no andaban aún más á oscuras.

No fué, no pudo ser este de Godoy un siglo de oro. Ni lo consentían los doscientos años de decadencia que ya entonces arrastraba España, ni él era,—hombre de plena decadencia también— el llamado á conducir un resurgimiento decisivo. Pero si al lado de Pericles, con quien se le comparó alguna vez, queda tan comprometida y en ridículo su figura al lado de lo que vino á sustituirle, al lado de los fernandistas, al lado de la camarilla que gobernó desde 1814 hasta 1833, claro está que descuella como un verdadero Pericles. Perdió á Godoy en la conciencia del país, en la sana y no concupiscente, el supuesto origen de su privanza, ofensivo para una nación, cuyos destinos y magistratura suprema creyó convertidos en ofrenda de amor ó galanteo. Pero en el corazón de los cortesanos y de los ambiciosos, de los rivales y de los despechados, prevalecieron otros móviles. No; ellos no podían indignarse sinceramente, porque sobre ser tan corrompidos como Godoy, habían sido á menudo sus cómplices, sus medianeros ó sus asalariados. Y en esas almas no fué la austeridad, sino la envidia ó tristeza del bien ajeno quien rigió entonces.

El mundo perdona con más facilidad el crimen que la fortuna,—escribió Larra á este propósito, cosa de treinta años después.—Y Godoy fué inmensamente afortunado y no criminal, es decir, sanguinario, ni vengativo, ni aleve, ni malvado. La sociedad que le rodeaba no sólo transigió con él mientras estuvo en candelero sino que allanó sus caminos cuando amenazaban cerrarse, y puso aceite en las cerraduras de las puertas secretas para que no reschinasen con indiscreción, y escribió en su prez versos gratulatorios donde por manera sobreentendida se celebraban y envidiaban sus éxitos galantes, y solicitó y obtuvo sus mercedes sin reparar que conservaban todavía el perfume de la impureza.

Pero así que le vieron vencido y derribado, con la indignidad de cómplices ó copartícipes que eran la víspira, empalmaron casi todos la de fiscales y acusadores, y dieron uno de los espectáculos más memorables que el tránsito de la fortuna á la adversidad haya promovido aquí bajo en la tierra. ¿Quién no ha presenciado alguno de esos episodios, de esas caídas, que van desde lo público á lo privado, y desde la retirada de un estadista como Maura, pongamos por ejemplo, hasta la ruina de un comerciante, el fracaso de un industrial, la cesantía de un jefe? Pues júzguese cómo debió de ser el espectáculo cuando el desastre de Godoy, en pleno régimen absoluto, y con diez y siete años ininterrumpidos en la cúspide, árbitro de España, de sus Indias, de sus ejércitos, de sus navíos de sus tesoros, de sus drebendas. ¡Un horror! Una espantosa orgía de vilezas: vileza de prosternación y de infame lisonja para con el poderoso, mientras lo fué; vileza de abandonos, de ingratiudes y de saña cobarde y lacayuna contra el caído, así que rodó por el suelo y se le pudo herir, y pisotear, y escarnecer á mansalva. Vamos á verlo...

Miguel S. OLIVER.

(De La Vanguardia)

## EL CONFLICTO EUROPEO

Relato emocionante.—¿Cómo lo soñó Julio Verne!—Bombas de diez arrobas.

Paris 1.—Los periódicos publican ya extensos relatos de los bombardeos de París por los «zeppelins». El que voló la noche del domingo arrojó diez bombas; pero no causó víctimas ni produjo destrozos materiales de importancia.

Su presencia no fué advertida, pues la espesa niebla lo impedía y tampoco permitió su persecución.

Según los últimos informes, tres bombas cayeron en medio del campo; otras tres, cerca de un almacén; la séptima, a algunos pasos de un centinela, que, afortunadamente, no fué alcanzado, y las tres últimas, en un campo situado en los límites del término municipal.

Entre los escombros de una de las casas destruidas a consecuencia del «raid» del sábado encontraron los bomberos los cadáveres de dos ancianos, lo cual hace elevar a 25 el número total de los muertos.

«Le Matin» publica un relato autorizado en el que se contienen interesantes detalles de la lucha de los aeroplanos con la aeronave enemiga en la noche del sábado.

La lucha revistió tres fases: primeramente, un aparato tripulado por un sargento, y que se hallaba encargado de vigilar la parte más elevada del espacio, advirtió la presencia del «zeppelin» y le dió caza con gran violencia, agotando contra él toda su provisión de cartuchos incendiarios cesando en su persecución cuando ya no tenía más.

Mientras tanto, un aparato provisto de un ca-

ñoncito había conseguido colocarse a la altura conveniente, abriendo un fuego intensísimo sobre su adversario, el cual huyó en dirección contraria; uno de los proyectiles le alcanzó; pero sólo le produjo una avería de escasa consideración.

Durante la última fase de la lucha un aeroplano pilotado por un subteniente logró descubrir al «zeppelin» cuando éste se alejaba del casco de la población a toda la velocidad de sus hélices, esperando despistar a sus perseguidores.

El subteniente consiguió conservarse a una distancia entre cincuenta y cien metros, manteniéndose unas veces encima, otras debajo y otras en el mismo plano que el «zeppelin», con el fin de evitar la acción de las ametralladoras.

En un momento dado logró colocarse sobre el dirigible cuando éste luchaba con el aeroplano que tripulaba el sargento.

El subteniente persiguió así a su adversario durante cincuenta y tres minutos, cambiándose numerosos disparos de ametralladoras entre una y otra parte, pero una «panne» ocurrida en el motor obligó al aviador a descender.

El subsecretario del departamento de Aviación ha ordenado que se otorguen a los mencionados aviadores las recompensas a que se han hecho acreedores.

Tres de las bombas arrojadas por el «zeppelin» que voló sobre esta ciudad la noche del sábado, y que no llegaron a hacer explosión, pesan: una, 103 kilos; otra, 65, y la tercera, 57. La carga es a base de «trinitrotolueno», explosivo muy usado por los alemanes.

Otras dos bombas que se han encontrado también intactas serán igualmente analizadas.

## NOTICIAS GENERALES

### DE LA PROVINCIA

Dice La Almudaina del Domingo:

«Terminadas las oposiciones á Escuelas Nacionales de niños turno libre, el Tribunal publicó ayer la calificación definitiva de los actuantes.

Nuestros paisanos han merecido ocupar los puestos que con satisfacción consignamos:

N.º 9 D. Joaquín Domenech, 200 puntos.

N.º 23 D. Juan Blá. Mayol, 175 id.

» 42 » Cristóbal Ferrer, 165 id.

» 44 » Jerónimo Salleras, 163 id.

» 45 » Miguel Riera, 159 id.

» 54 » Antonio Badía, 158 id.

» 55 » Juan Porrera, 157 id.

» 58 » Antonio Rigo, 154 id.

» 64 » Bartolomé Mir, 152 id.

» 69 » Teodoro Suau, 147 id.

» 73 » Miguel Mojer, 142 id.

» 77 » Juan Salom, 138 id.

Tan pronto como el señor Rector facilite la lista de plazas á cubrir se hará pública para conocimiento de los interesados y se fijará un plazo prudente para que puedan enterarse de las condiciones de los pueblos los opositores antes de la adjudicación definitiva.

Los opositores que por residir fuera de Barcelona tengan dificultades para venir personalmente á hacer la elección, pueden dirigir al señor Presidente del Tribunal un oficio, con el Visto Bueno del Alcalde del pueblo y el sello de la Alcaldía, notificando que delegan á determinada persona para que les representen en el acto de adjudicación de plazas y puedan escoger entre las que le correspondan. Este oficio ha de ser entregado por el representante en el acto de la adjudicación que será hacia el 4 de febrero probablemente.

El señor Ministro ha concedido sean agregadas á las oposiciones que actualmente se estén celebrando todas las plazas de nueva creación que no se hayan anunciado á provisión.

—El último número del Boletín Oficial publica una circular del señor Gobernador civil en la que hace público que incoado el oportuno expediente de expropiación de terrenos que en el término municipal de Artá han de ser ocupados con la construcción del ferrocarril de Manacor-Artá, los propietarios de los mismos y Corporaciones interesadas podrán exponer sus reclamaciones contra la necesidad de la ocupación durante el plazo de 15 días á contar desde el día 2 del actual.

—Dice La Almudaina de ayer:

«Hace algunas semanas que nos hicimos eco de ciertas gestiones realizadas por el Gobernador civil de la provincia señor Alonso Martínez para lograr de su compañero el de Barcelona que autorizara la importación de una partida de ganado para el consumo de esta isla fundándose entre otras razones en que la isla no produce el suficiente para el consumo.

Las laudables gestiones de nuestra primera autoridad civil fueron atendidas redundando en beneficio del consumo público, pero ahora según parece hemos trocado los papeles pues que durante estas últimas semanas no se han importado reses lanaras cuando antes no pasaba ni una sola semana que no se importaban algunos centenares de cabezas.

En cambio durante dicho plazo, cada correo ordinarario que ha salido de este puerto para el de Barcelona ha embarcado algunos centenares

de cabezas de ganado lanar y el vapor Mallorca que salió anoche embarcó unas seiscientas cabezas.

Creemos que ha llegado el caso de llamar sobre ello la atención de las autoridades á fin de prevenir el conflicto que no tardaría en presentarse si continuara la exportación, pues ocasionaría el que se encareciese aun más la carne.»

### DE LA PENINSULA

Por real orden del ministerio de la Gobernación, que publica la Gaceta, se dispone:

1.º Que los médicos directores del cuerpo de baños, que deseen pasar á situación de excedencia, puedan solicitarlo en el acto del concurso que anualmente se celebra para proveer las direcciones vacantes, bien acudiendo á él personalmente, por poder en forma legal, ó presentando la oportuna instancia en esa inspección general con diez días de anticipación al en que haya de celebrarse el concurso.

2.º Que el tiempo durante el cual puedan permanecer excedentes sea como mínimo hasta el concurso del año siguiente, entendiéndose que de no solicitar plaza en el acto de él, continuarán en igual situación hasta el concurso en que la pidan.

3.º Que mientras un médico director de baños esté excedente no podrá desempeñar ninguna dirección facultativa de establecimiento balneario, sin perjuicio de conservar ó mejorar su número en el escalafón.

5.º Queda derogado el apartado segundo de la real orden de 10 de marzo de 1909.

## SECCION LOCAL

Pocos actos religiosos consiguen atraer a nuestros templos una multitud tan compacta ni despiertan en ella un interés tan vivo, hasta inquieto por la presura con que se ansía ocupar un puesto en la nave sagrada, como han tenido la virtud de hacerlo los sermones predicados por el Rdo. P. Jaime Rosselló, de los Sagrados Corazones, en los Ejercicios espirituales verificados durante la presente semana en nuestra iglesia parroquial. Sobre todo en las pláticas de la noche y en otra que dió en el Convento el miércoles último por la tarde, el vasto local ha resultado pequeño para contener a la gente que acudía.

El ejemplo no es nuevo: es una repetición de lo que ya aconteció en esta misma ciudad y de lo que suele acontecer en muchos otros pueblos de Mallorca siempre que el P. Jaime es llamado a ejercer su incansable labor de Misionero.

Tiene su oratoria un ambiente de popularidad tal y una sinceridad tan manifiesta; es en él tan candorosa e innata la sencillez; tiene su palabra fácil y difusa tal ascendiente sobre el auditorio, que la generalidad de éste acaba por sospechar la existencia de un misterioso secreto de atracción, que le lleva al templo no a escuchar ampulosidades del lenguaje, sino a compenetrarse con las predicaciones de quien precisamente demuestra conocer a la perfección la verdadera psicología de los pueblos.

Mañana debe cerrar el P. Rosselló dichos ejercicios. Este acto promete ser la más concluyente demostración de lo fecundo que haya sido el arduo trabajo que se impuso aquel sacerdote y de lo afirmativos que puedan resultar los efectos que se propusieron los organizadores de esta Misión.

La temperatura ha sufrido, durante la última mitad de esta semana, una variación notable, trayéndonos, a la vez que las naturales molestias de un periodo persistentemente lluvioso, un reducimiento del frío que nos hace pensar en la benignidad con que nos había tratado hasta ahora el presente invierno.

Los agricultores están completamente satisfechos de esta variación porque, fijos sus ojos más que nada en las sementeras, ya que solo de ellas esperan algo bueno este año, anhelaban como cosa útil a sus intereses una lluvia como la que a cada momento nos regalaba el cielo, para activar el desarrollo de los sembrados y legumbres. En cuanto al arbolado y a la viña, la opinión general considera casi nula la cosecha: del primero y especialmente de los almendros, porque su floración es tan clara, que aun salvándose totalmente a poco equivale lo que puede rendir; y de la segunda, porque son tantas las cepas que con el último ataque del mildew quedaron inútiles para fructificar este año que, aun concediendo que no se repita el último caso de propagación de aquella enfermedad, la recolección tiene que ser forzosamente insignificante.

En el Oratorio del Convento de las Hermanas Trinitarias de esta ciudad se celebrará el viernes próximo solemne fiesta dedicada a Nuestra Señora de Lourdes. A las siete de la mañana se expone S. D. M., celebrándose seguidamente la

Misa de Comunión; a las nueve y media, misa mayor con sermón por el Rdo. P. Juan Payeras C. M.; y al anocheecer, vísperas solemnes, sermón, salve y Reserva.

En la iglesia de San Alfonso se celebró ayer un severo oficio funeral por el alma del reverendísimo P. Francisco de P. Ragonesi, Superior General de los Teatinos, fallecido en Roma el día 27 de Enero próximo pasado.

Honró el acto una concurrencia en la que estaban representadas todas las clases sociales. Descanse en paz el ilustrado Superior.

La prensa pamesana empieza a hacer cábalas respecto al rumbo que pueden tomar en Mallorca las próximas elecciones para Diputados a Cortes. Existen creencias diferentes y una de ellas es la de que los liberales aspiran a cuatro puestos, reservando uno de ellos al Sr. Maura; otros opinan que la lucha es inevitable y que votarán unidos liberales y mauristas; y otros están en la convicción de que se llegará a una inteligencia para ser aplicado el artículo 29 de la ley electoral.

Todo ello no pasa de ser conjetural y por ende modificable según las indicaciones de los jefes que en Madrid dirigen personalmente la futura campaña electoral.

En el Teatro Principal continuarán mañana las sesiones de Cine, proyectándose la hermosa película en cuatro partes denominada «El hijo de la cárcel».

Continúa la suerte favoreciendo a las barcas de nuestro puerto que se dedican a la pesca de arrastre por medio del «bou» en parejas. Diariamente llegan a la pescadería pesadas cargas de pescado cogido por dichas embarcaciones y que, ante la dificultad de ser consumido todo en la localidad, tiene que destinarse a los mercados de la capital y de otros pueblos.

Poco ha mejorado el precio del almendrán desde el sábado último.

Hoy se paga en este mercado a razón de 95'00 pesetas los 42'37 kilos.

¡Artríticos! Oid la buena nueva: el reuma, la gota, arenillas, mal de piedra, ciática, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., se curan indefectiblemente con la «Piperazina Dr. Grau.» Es el mejor disolvente del ácido úrico.

**En el Ayuntamiento**

Sesión ordinaria del día 29 de Enero de 1916

La presidió el Sr. Alcalde accidental D. Nicolás Bordoy Nadal con asistencia de 16 concejales. Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se acordó pedir al Sr. Alcalde de Inca se sirva manifestar a esta Corporación los acuerdos tomados en la reunión de Ayuntamientos sobre reparos sustitutivos de Consumos.

A proposición de D. Salvador Valls de Padrinas se hizo constar en acta haber visto con disgusto la suspensión del Alcalde y Secretario, cuya honorabilidad manifiesta confía en que sea estimada por la Superioridad, dejando sin efecto dicha suspensión. Votaron en favor todos los señores concejales menos D. Andrés Obrador Puig, D. Antonio Andreu Mesquida, D. Baltasar Nicolau Artigues, D. Bartolomé Vaquer Veyn y don Miguel Riera Massutí; el concejal D. Miguel Bordoy Oliver se abstuvo de toda manifestación en pro ni en contra de dichas suspensiones.

Se acordó ingresar a la mayor brevedad atrasos que este Ayuntamiento adeuda por Contingente provincial.

Se aprobó por unanimidad el padrón de habitantes de este término.

También fué aprobado el proyecto de distribución de vecinos para la elección de la Junta Municipal con carácter definitivo.

Por mayoría de votos fué aprobada la lista electoral de Compromisarios para Senadores.

Se concedió permiso a los Sres. Sebastian Salas Gibart, Bartolomé Rosselló y Miguel Oliver Juan para edificar y hacer reformas con sujeción a los planos presentados y al dictamen de la Comisión respectiva.

Se dió cuenta de la recaudación habida durante la última semana por los siguientes arbitrios:

Ferias y Mercados . . . . .	Ptas.	0'35
Transporte de reses . . . . .		10'16
<b>Total.</b> . . . . .		<b>10'51</b>

Acordóse que la Comisión de Hacienda formule las bases para el Recaudador y Agente ejecutivo de este Municipio, a fin de que el Ayunta-

miento pueda proceder a su aprobación.

Se acordó continuar en la lista de pobres a Sebastián Manresa (a) Pelpoya.

No habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

**BANCO DE FELANITX**

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y a tenor de lo que previene el art. 18 de los Estatutos, se convoca a los señores Accionistas para la Junta General ordinaria, que se celebrará el día 13 del corriente mes, a las tres de la tarde, en el domicilio social.

Felanitx 4 Febrero 1916.—Por el Banco de Felanitx: El Director Gerente, Miguel Massutí.

**Notas agrícolas**

**SEMBREMOS TRIGOS DE PRIMAVERA**

Recientemente, la Dirección General de Agricultura, interesaba a las Granjas del Estado y a los agricultores, que fijaran su atención en el cultivo de los trigos de primavera o tremesinos, con el fin de ponernos a cubierto de la insuficiencia de tan imprescindible cereal.

La escasa producción española de trigos, nunca como en las circunstancias actuales fué tan sentida; nunca como en estos momentos la preocupación de los Gobiernos de todos los países, de procurar a sus habitantes el alimento indispensable, llegó a tan alto grado y es porque el aprovisionamiento de trigo constituye el problema más vital y urgente en todos los países, ya que representa el poder asegurar la propia existencia, el ser o no ser.

A pesar de constituir en España un estímulo la elevación de precios del trigo, que la guerra europea provoca; a pesar de las mayores superficies dedicadas al rey de los cereales; a pesar de cuanto se viene laborando en la intensificación de su cultivo, distamos de producir la cantidad necesaria para el consumo nacional.

Y si fué siempre conveniente llegar, cuando menos, a la obtención del grano necesario para el consumo de nuestra población, mucho más ha de serlo en la actualidad, cuando las circunstancias que envuelve la guerra mundial, en un momento dado, podrían privarnos del abastecimiento de tan imprescindible producto en el extranjero.

Si en su aspecto económico ofrece interés este problema, no es menor el que reviste bajo el punto de vista agrario, ya que la solicitud que tienen hoy los trigos, como aquellos otros artículos que alcanzan la mayor utilidad en épocas de carestía y hambre, le aseguran un precio alzado que pone al agricultor que los cosecha, en condiciones de obtener un recurso seguro con sus beneficios.

Si admitimos la conveniencia y la imprescindible necesidad de llegar a la máxima producción posible de trigo, tanto bajo el punto de vista del interés privado como del interés público, debemos recurrir a todos los recursos que se tengan a mano para que su cultivo pueda intensificarse.

Pero la época de las sementeras de los trigos de invierno, ha terminado.

Esta circunstancia parece a primera vista un obstáculo para llegar a la aplicación de las superficies de cultivo dedicadas al trigo. Afortunadamente no es así; queda todavía el recurso de las sementeras con los trigos llamados de primavera o tremesinos, que permiten efectuar la siembra hasta el mes de Marzo. En otros países, como Francia y especialmente Italia, los trigos tremesinos dan al agricultor medios para ampliar, en el grado deseado las sementeras cuando por falta de tiempo, humedades o por otras circunstancias, no ha sido posible efectuar los trabajos de la siembra de todos los terrenos durante el otoño. Los trigos tremesinos, vienen a solventar esta dificultad, permitiendo ampliar hasta el mes de Marzo el período de los trabajos de preparación y enterramiento de la semilla, de modo que el agricultor puede obtener producciones de trigo altamente superiores a las que hubiera conseguido apelando solamente a los trigos de invierno, para los cuales la llegada de esta estación imposibilita las siembras.

En determinadas regiones del Norte de Africa, en Sicilia y en otras Zonas de Italia, se han venido cultivando desde fecha inmemorial, diferentes variedades indígenas de esta clase de trigo. En Francia, así como en los Estados Unidos, va adquiriendo de algunos años acá, gran favor el cultivo de los trigos de primavera. La generalización de los trigos tremesinos se ha desarrollado a medida del avance en el estudio científico de algunas de estas variedades, y con los trabajos de especialistas, particularmente ingleses y alemanes, se ha hecho progresar de una manera notable el perfeccionamiento de varias especies de trigos precoces, tanto bajo el punto de vista de la bondad de las harinas, como de la rusticidad de los tipos y resistencia a las enfermedades y contrariedades atmosféricas, así como por sus altos rendimientos.

Creando prestar un señalado servicio al país, en nuestra revista «El Cultivador Moderno» hemos iniciado un estudio de las mejores variedades que encarecemos ensayen este año nuestros agricultores.

Con ciertos trigos de primavera, cultivados en apropiadas condiciones y con abonos suficientes, se llegan a obtener cosechas casi tan abundantes como con las buenas variedades de trigos de invierno. En el Norte de Europa y países de parecidas latitudes, unas veinte semanas han bastado, a conrarse de la época de la siembra, para que aquellos trigos lleguen a su madurez completa. En otros climas más suaves y benignos como son los de España, el período vegetativo de estos tremesinos queda completamente reducido.

En las circunstancias presentes, el agricultor español, gracias a las aptitudes de estos trigos, puede dar la mayor intensificación a esta rama fructífera; y sería un contrasentido que dejara de aprovechar estos excepcionales momentos, para ampliar, en

cuanto pueda, la extensión de los trigales que le aseguran beneficios que debe aprovechar.

RAUL M. MIR.

Barcelona enero 1916.

**CONSEJOS PARA LA FERTILIZACION EN LOS MESES DE DICIEMBRE Y ENERO**

Caso de no haberlo hecho ya antes, se esparcirá en estos dos meses los abonos en los cultivos de la vid, olivo, algarrobo, almendro y árboles frutales.

Como fórmulas pueden recomendarse por pie de olivo, árboles frutales y de algarrobo de mediana producción:

TIERRAS CON CAL	TIERRAS POBRES EN CAL	KILOGRAMOS
Superfosfato de cal	o Escorias Tomas..	1 a 2
Sulfato de amoniaco	o Nitrato de sosa o	
	de cal	0,600 a 1,200
Cloruro potásico	o Sulfato de potasa	0,400 a 0,800

Para el almendro se empleará la misma fórmula, pero utilizando una dosis de superfosfato o escorias de 1 y 1½ a 3 kgs.; para el algarrobo de gran tamaño, el doble o triple de la indicada para un árbol de mediana producción.

Para la viña, por hectárea.

TIERRAS CON CAL	TIERRAS SIN CAL	KILOGRAMOS
Superfosfato de cal	o Escorias Tomas.....	300 a 500
Sulfato de amoniaco	o Nitrato de cal.....	125 a 250
Sulfato de potasa	o Sulfato de potasa....	100 a 200

Estos abonos se esparcirán a voleo en toda la superficie de la tierra (excepto un metro alrededor del tronco de los árboles), enterrándolos con una labor. En las cepas abonadas conviene efectuar una poda un poco más larga, dejando una yema más en la mitad de los pulgares.

De no poder adquirir los abonos potásicos, procurese aplicar en su lugar cuádruple y quintuple cantidad de cenizas vegetales, esparciendo éstas, sin embargo, con bastante antelación a la siembra y siempre separadamente de los otros abonos (dos o tres semanas antes), pues no deben mezclarse con éstos.

**VENTA DE FINCAS**

- Una casa calle Mayor número 24.
- Una casa y corral calle Caridad n.º 9.
- Media cuarterada viña en el «Pou del Camí.»
- Media cuarterada almendral en «El Pujol.»
- Media cuarterada viña en «Son Massot.»
- Una cuarterada y un cuartón, campo y viña, en «Can Veyn.»
- Medio cuartón viña en «Son Ameret.»
- Los compradores pueden dirigirse a D. Emilio Morales, Cadena, 9, 2.º, Palma.

**NODRIZA**

Una de 20 años de edad 7 leche de un mes desea encontrar una casa en donde sea admitida para la lactancia de una criatura.

Darán informes en el predio Son Negre, del término de Felanitx.

**Verdadera ganga**

**PARA LOS CERRAJEROS**

Se les hace saber que en la Calle Morey n.º 16 se desea vender, tanto al contado como a plazos una tienda de cerrajería con todas sus herramientas, maquinaria y demás enseres que existen del ramo.

Para informes dirigirse al dueño de la mismo casa Jaime Oliver (a) Gayá Felanitx.

**Para las Señoritas de Arte**

Las que desean aprender y perfeccionar los bordados a máquina, sean calados, labores de malla, encajes, richelieu y multitud de variaciones en esta clase de labor, diríjense a la señorita Margarita Bonnin, calle del Mar n.º 49, Felanitx.

**Enciclopedia Universal Ilustrada Europeo Americana**

Se venderán, a módico precio, los 18 primeros tomos de esta hermosa y utilísima publicación. Darán informes en esta imprenta.

**ACADEMIA DE MAZAS**

Preparatoria para Arquitectos e Ingenieros VALVERDE 22, MADRID (Internado especial para 30 alumnos)

En todas las Provincias de España ocupan puestos oficiales ex-alumnos de esta antigua Academia, cuya seriedad nos exime de elogiosa Tomad informes y pedid Reglamentos al Director Don Alejandro de Mazas.

**LOTERIA NACIONAL**

Hay en venta billetes del sorteo del día 11 de Febrero a 4 pesetas décimo.

## Sastrería de MANUEL PLAZA

**VISTE BIEN Y BARATO**

Verifica las pruebas a la hora de haber hecho el encargo.

Bonita colección de géneros para trajes y abrigos.

Se liquidan calcetines, corbatas, tirantes y ligas.

CALLE CADENA, ESQUINA SANTA EULALIA

**PALMA = ANTIGUA CONFITERIA ROSSELLO = PALMA**

## LA MUNDIAL

**SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS**

Administradora de Cooperativas-Mútuas y Asociaciones de Previsión y Ahorro

seguros Mútuos de Vida.—Supervivencia.—Previsión y Ahorro.—Seguros de ganado

Autorizada por Reales órdenes de 8 julio 1909 y 1.º Abril 1912

Efectuados los depósitos necesarios con arreglo a la Ley y al Reglamento de Seguros

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

**PRESIDENTE:** Exmo. Sr. D. Julio Burell y Cuéller, Ex ministro de la Corona; Publicista y Diputado a Cortes.—**VICEPRESIDENTE:** Excelentísimo Sr. D. Juan de Ampudia, General de División, Gentilhombre de Cámara, etc.—**VOCALES:** Sr. D. Felipe Fernández y Fernández, Propietario, Director-gerente de «La Mundial» y de Argos.—Ilmo. Sr. D. Rafael Díaz Aguado Salaberry, Abogado y Diputado a Cortes.—Sr. D. César A. de Arruche Villanueva, Abogado, Jefe de Negociado de Fomento, Asesor del Banco de España.—Ilmo. Señor D. Ramón Sanjurjo Neire, Abogado y Propietario, Diputado a Cortes.—Ilmo. Sr. D. José de Igual Martínez, Catedrático, Ingeniero Industrial y abogado, Diputado a Cortes.—Sr. D. José Santiago Senarega Novillo, Abogado del Ilustre Colegio de Madrid, Propietario Secretario general de «La Mundial» y de Argos.—Sr. D. Francisco Sanz Ojeda, de León, ex-Presidente de la Cámara de Comercio, Subdirector de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, Propietario y Diputado provincial.—Sr. D. José Centeno González, de Sevilla, Abogado, Propietario, Diputado provincial.—Sr. D. Antonio Cola Sancho, de Valencia, Propietario, Naviero, Industria,

Director Regional D. Bartolomé Fernandez y Fernandez.—Inspector

General en Baleares D. Francisco Benages Florenza

Representante Cobrador en Felanitx, D. Nicolás Bennasar Pro.

## LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST per MOSSEN JUAN AGUILO

Obra premiada en el Certamen hagut entre 'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d'aquesta Diócessis l' any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

## Almacenes SAN JOSÉ

DE

## IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO  
Sastrería especial para Militares.

## LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTES DE COK

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d'aquelles personas que vulgan euynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra eata dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de le plagneta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo cual no s'aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s'imprenta de quest setmanari, carrer major 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

**SELLOS PARA COLECCIONES.** En la imprenta de este semanario se encontrará un surtido completo y variadísimo.

## FUMADORES:

Es necesario que probeis el inmejorable

## Papel Palillos

para convenceros de que es el único que, además de ser de la clase superior, aromatizado, agradable al paladar é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por el humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.

Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, D. Bartolomé Reus, Felanitx.

## ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para señoras, espléndidos surtidos.

Sastrería a la medida para Señoras, bajo modelos de París.

Pañería y Novedades para Caballeros.

Sastrería a la medida para caballeros y niños. Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes Militares.

Buen surtido; buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

PALMA DE MALLORCA

## CURACION DE LA TOS

con las acreditadas

Pastillas **J. MIRO** expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE EXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

## Traslado

La acreditada platería LA JOYA, que tiene montada en Palma don Antonio Pomar, ha sido trasladada a la calle de Juliá número 8, esquina a la de Quint, vulgarmente conocida por Cuesta de Brosa.

## GRAN TALLER DE MUEBLES

DE

## G. GINARD

Ronda de Poniente, 109 — Santa Catalina - Palma

Se construyen muebles de todas clases a precios relativamente económicos.

Existencia permanente de mobiliarios de todos los gustos para todas las clases sociales.

La casa responde de sus trabajos.

## LA POPULAR

Huertos, 34, FELANITX

Fábrica de Medias de JOSÉ SIRER

Especialidad en calcetines de caballero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres cabos.

Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.

Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.

Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

## Traspaso.

D.ª Rosa Antolí, viuda de D. Paco Cascales, deseando terminar la liquidación de los géneros de su tienda, los venderá con gran baratura; y si alguien desea el traspaso del establecimiento lo cederá con gran rebaja, incluyendo géneros y estantería.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE